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乐当幸福生活的守护者
一名家政从业者讲述工作中的酸甜苦辣

□文/图 本报记者 王艳彬 见习记者 陈金旭

随着家政行业的走俏，越来越多的人投入到这个行业中来。那么家政工
的工作和生活到底是怎样的？作为家政工有哪些酸甜苦辣？

今年45岁的刘艳芬（化名）已经有7年的家政服务经历。由于经验丰
富，顾客对她评价较好，她现在的订单已经排到了10月，一个月最高能拿
到8000元的薪水。而她对自己现在的工作也十分满意。7月28日，记者采
访了刘艳芬，听她讲述从事家政服务的酸甜苦辣。
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记者：您现在接一个订单工作多长时
间？主要负责哪些工作？您觉得最累的是
什么？

刘艳芬：我们月嫂一般是从产妇临盆
的时候开始工作的。一接到电话，说产妇
在医院待产，我们就收拾东西赶到医院。
产妇生完孩子后我们就开始照顾母子，一
般会在客户家里待 28 天，与产妇同吃同
住。这期间，我们要负责照顾产妇和婴
儿，包括她们每天的饮食、睡眠等。例
如，每天早晚都要为产妇和婴儿量体温，
为宝宝洗澡，做抚触操，换洗尿布，为产
妇做月子营养餐，做乳房护理、心理疏导
等。我比较勤快，这些事儿都忙完了，我
看客户家哪儿不干净了，也会帮忙打扫一
下。我相信付出就有收获，我的用心能换
来客户的理解、支持和信任。

最累的是有时候小孩哭闹或者生病，
夜里也不能休息一下。有一次，我带的一
个孩子发烧，半夜一直哭闹不停。我就把
他从母亲身边抱过来，哄他睡觉。不仅要
轻轻地拍着他，还要不停地换毛巾为他热
敷，每隔一小时量一次体温，时刻观察他
的状况。等到孩子需要吃奶的时候，再把
孩子抱到母亲身边。一夜折腾，根本没有
休息的时间。一连好几天，直到孩子痊
愈。可当我把一切都忙完，可以睡觉的时
候，却怎么也睡不着。后来我发现自己可
能患上失眠症了。但是上户的时候我也不
敢吃药，怕睡得太熟，如果孩子和产妇有
什么需要，我不能及时起来照应。虽然这
样很累，但是产妇能得到充足的睡眠。而
我每接完一单，都需要休息几天，调整一
下再接单。

整夜守护孩子，患上失眠症

记者：在做家政服务过程中，您觉得
最开心的事情是什么？

刘艳芬：我最开心的事情是看到我带
的宝宝健康成长，产妇也恢复得比较好。
印象最深的是我之前带的一个刚出月子的
女婴，采取的是人工喂养。一开始，女婴
吃得特别少，一次只吃5ml左右的奶，特
别瘦，有6斤左右。我就每次都为她稍微
增加一点点哺乳量。慢慢地，她能每次吃
10ml左右了。我每天都给她做抚触操，增
加和她的互动，没事就逗她。这个孩子越
长越结实，也越来越和我亲近。我休息的
时候经常接到客户的电话，说孩子又哭又
闹地找我。我感受到孩子对我的依赖，即

使在休息日，我也会赶回客户家，陪伴孩
子。我觉得这种被需要的感觉应该是最开
心的事情了。每带一个孩子都是陪伴他
（她）一起成长，这种感觉特别好。

还有一次，我带的一个孩子发烧，看
到孩子涨红的小脸，我难受得直落泪。经
过热敷，孩子的体温稍微降下来一些。客
户觉得温度没那么高了，应该没什么问题
了。我坚持带着孩子去医院。医生说，幸
好孩子送去得及时，不然时间长了会转成
肺炎。有时候孩子的母亲摸着孩子，光觉
得热，也不知道是发烧了。我们培训时都
学习过发烧最初啥现象、啥症状，所以第
一时间发现就要送去医院。

用一颗爱心，陪伴孩子健康成长

记者：在做家政工作时有没有遇到不
被理解的时候？

刘艳芬：当然有。我开始做月嫂的时
候也就30多岁。刚开始入户的时候，很多
人觉得我这么年轻，肯定没什么经验，带
不好小孩。记得我接的第一单客户，客户
的婆婆也从老家过来照顾产妇坐月子。老
人看我年轻，不是很信任我，有时候我给
她一些善意的提醒，她就会说：“我自己
拉扯大了好几个孩子，当然知道怎么带孩
子了。”比如夏天的时候，天很热，她非
要把婴儿裹得紧紧的。我就建议她不要裹
太紧，不然孩子会起痱子。她不听，觉得
应该按照老方法，让孩子多捂捂。结果等
孩子起了痱子，她才觉得我说的也有道
理，开始慢慢接受我。但她还是会时不时
挑我的毛病，经常指挥我给一大家子人做

饭、洗衣服。尽管我跟她解释过多次，我
做的是月嫂，主要负责母婴的衣食起居。
但是她认为，我既然拿了钱就得干活，不
能偷懒。

有一次，婴儿哭闹得厉害，客户的婆
婆就把孩子抱起来，来回晃动。我就劝她
说：“不要这么大幅度地晃动孩子，因为
他的大脑还没发育好，这样晃动会影响孩
子大脑发育。”她一听就火冒三丈，开始
跟我吼起来，说我不怀好意，咒他孙子。
我当时特别委屈，觉得自己本来是为孩子
好，却被误解了。最后我跟产妇解释了
一下，他们才勉强理解我。虽然伤心难
过，但是我还得调整情绪，继续把工作
做好。最后离开时，一家人对我还是比
较感激的，客户的婆婆也说舍不得我
走，我能感觉到她有些不好意思。

不被客户理解时，会伤心难过

记者：那您觉得工作中最大的
收获是什么？

刘艳芬：除了薪水外，最大的
收获当然是付出的爱得到回报，也
认识了不少客户，都成为好朋友。

我接的不少订单都是生二胎
的。印象比较深的是一位军嫂，丈
夫常年在部队，家里还有一个7岁大
的女儿。我看到她剖腹产后没有精
力照顾孩子，就把两个孩子一起照
顾了。

每天从早到晚，为婴儿量体
温、擦耳朵、清洗鼻孔、洗澡，观
察婴儿的大小便。便后还要用水清
洗，防止婴儿红屁股。孩子的尿片
等用具要用高温消毒。为了孩子生
长发育得更健康，我还坚持每天为
孩子做抚触操。忙完了还要陪客户
的大女儿做游戏，给她做好吃的。
大女儿也因此特别黏我，经常向我
撒娇。当我听到她说：“阿姨，我爱

你。”“阿姨，抱抱我吧。”就觉得心
里特别温暖。她有好吃的也会第一
时间跟我分享。这个时候我就觉得
自己的付出是有收获的。

今年母亲节的时候，我收到了
人生的第一束花。这束花是一个雇
主9岁的大儿子代送的。我从这家下
户时，他家的大儿子依依不舍，央
求我再为他炕一锅油馍。

每入住一个家，我都尽量让自
己融入这个家庭。我的一位雇主李
女士笑称我为“幸福之星”。我上户
前，这户人家夫妻关系和婆媳关系
都不是很融洽。我去了以后，巧妙
地从中周旋，把原本很僵的家庭关
系调解得十分融洽。下户前一天，
我和李女士躺在床上聊到凌晨三
点，聊孩子从出生到现在长了几
斤，聊我帮大儿子做早餐、辅导，
她一个劲地夸我，说自从我来了，
家里笑声不断。

在工作中付出爱，也收获爱

记者：那么您有没有特别遗憾
的事情？

刘艳芬：有。虽说离家近，但
有时候对自己的儿女照顾得非常
少。我们一上户就是28天，一般都
会住在客户家。我女儿考上大学要
去外地上学时，特别希望我能去送
送她，可是当时我正在一客户家里
照顾产妇和婴儿。原本我想着没事
的话，可以请个假去送送女儿，但
是刚好赶上那几天婴儿发烧，我只
能日夜守护着婴儿，直到孩子好
转。等我请好假准备回家的时候，
女儿已经坐车走了。我觉得做这份
工作对自己的儿女有些亏欠。特别
是休息日，说好了在家里陪伴儿子

和女儿，但是客户一个电话打过
来，我肯定会放下他们，去客户家
里。虽然儿子和女儿特别体谅我的
辛苦和职业性质，但是错过了他们
成长中的一些重要时刻，我觉得特
别遗憾。既然做了这样一份工作，
就得做好，就得对客户负责。

记者：您对今后的工作有什么
期待？

刘艳芬：我年龄越来越大了，
现在的家政工也越来越年轻化。我
就希望在自己能干的时候多接点工
作，多照顾一些产妇和婴儿，当更
多家庭幸福生活的守护者。也希望
这个行业越来越规范化，有更多的
人能尊重、理解我们家政工。

错过子女成长期，深感遗憾
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